
Protokoll zur Mitgliederversammlung der DGfO am 
24.03.2012 an der Hochschule Anhalt in Bernburg 
 
Beginn: 18.15 Uhr   Ende: 19.30 Uhr 
Protokollführer: Dr. Carsten Renker 
 
Zu Beginn der Mitgliederversammlung wird durch den 1. Vorsitzenden der DGfO Herrn PD 
Dr. Thomas Fartmann festgestellt, dass die Einladung zur Mitgliederversammlung fristgerecht 
erfolgt ist. Mehr als 5% der Vereinsmitglieder sind anwesend, so dass die Mitgliederver-
sammlung beschlussfähig ist. 
 
Bericht des Kassierers 
Edgar Baierl stellt den Kassenbericht für die Jahre 2010/2011 vor. Der Verein ist nach wie 
vor liquide (siehe Anlage). Die Kassenprüfer Roy Kleukers und Daniel Elias bescheinigen 
dem Kassenwart, Herrn Edgar Baierl, eine ordnungsgemäße Kassenführung. 
 
Bericht des Schriftführers 
Dr. Carsten Renker teilt mit, dass die DGfO derzeit 515 Mitglieder hat von denen aktuell 19 
„unbekannt verzogen“ sind. Dies entspricht einem Anteil von etwa 4 %. Die Vereinszeit-
schrift Articulata wird folglich an lediglich 496 Mitglieder verschickt. 
 
Bericht des Redakteurs der Articulata  
Georg Waeber teilt mit, dass das Manuskriptaufkommen für die Articulata zurzeit rück-
läufig ist. Die Jahrgänge 2010/2011 der Articulata waren vergleichsweise dünn. Ein höheres 
Manuskriptaufkommen wäre wünschenswert. Auch die Publikation eines umfangreicheren 
Beitrags – z. B. einer Doktorarbeit – in Form eines Beihefts wäre wieder anzustreben. 
Georg Waeber fordert insbesondere die Tagungsteilnehmer auf ihre Vorträge in Manuskript-
form bis Anfang Mai für die nächste Ausgabe der Articulata einzureichen.  
Farbabbildungen sollen zukünftig das Erscheinungsbild der Articulata zunehmend optimieren. 
Die entstehenden Mehrkosten können – nach Rücksprache mit dem Kassenwart Edgar Baierl 
– problemlos vom Verein getragen werden. Die Entscheidung, ob Farbabbildungen notwendig 
sind, wird von der Redaktion getroffen. 
Das vor drei Jahren gedruckte Beiheft 14 über die Heuschrecken der Pyrenäen war zwischen-
zeitlich vergriffen. Ende 2011 erfolgte ein Nachdruck von 200 Exemplaren, die sich eben-
falls sehr gut verkaufen. Der Vertrieb dieser Hefte läuft direkt über Thomas Fartmann. Die 
übrigen Articulata-Hefte, insbesondere auch die Altbestände, werden von Josef Tumbrinck 
vertrieben. 
 
Bericht des 2. Vorsitzenden 
Josef Tumbrinck berichtet, dass Sigfrid Ingrisch nach wie vor die Homepage der DGfO 
betreut. Die aktuellen Heuschrecken-Verbreitungskarten von Nordrhein-Westfalen können 
mittlerweile über die Homepage eingesehen werden (http://www.dgfo-articulata.de/de/-
Arbeitskreise/NRW/Verbreitungskarten.php). 
Wie auf der letzten Mitgliederversammlung beschlossen stehen die alten Jahrgänge der 
Articulata von 1975 bis 2010 online zur Verfügung. Etwa 10 Jahrgänge in diesem Zeitraum 
fehlen aktuell noch, werden aber in den nächsten Wochen und Monaten ergänzt. Alle Beiträge 
sind OCR-recherchierbar. 
Sigfrid Ingrisch wird die Nomenklatur der Checklisten auf der DGfO-Homepage über-
arbeiten (http://www.dgfo-articulata.de/de/Artlisten/Checkliste_Heuschrecken.php). Eine Er-
arbeitung von Steckbriefen zu den deutschen Heuschrecken für die Homepage wäre 



wünschenswert. Es wäre zu klären wer solche Steckbriefe verfassen kann. Sigfrid Ingrisch 
wäre in diesem Zusammenhang auch für eine Unterstützung bei der Betreuung der Homepage 
dankbar. 
 
Bericht des 1. Vorsitzenden 
PD Dr. Thomas Fartmann weist auf die zurückgehenden Teilnehmerzahlen bei den Jahres-
tagungen hin. Trotz des attraktiven Tagungsprogramms mit interessanten Vorträgen und 
Exkursion haben sich lediglich 43 Mitglieder zur Tagung angemeldet. Im Vergleich dazu war 
die Libellentagung 2012 mit etwa 170 Teilnehmern sehr gut besucht und hatte ein sehr volles 
Tagungsprogramm aufzuweisen. Gründe für das rückgehende Interesse an den Jahres-
tagungen lassen sich in der Diskussion nicht ermitteln. 
Auch der Rückgang an Manuskripten für die Articulata wird diskutiert. Hier macht sich offen-
bar das zunehmende Streben nach Impact-Punkten negativ bemerkbar. Thomas Fartmann be-
richtet, dass selbst Masterstudenten angehalten werden ihre Ergebnisse mittlerweile in 
internationalen Zeitschriften zu publizieren – solche Manuskripte stehen der Articulata dann 
leider nicht mehr zur Verfügung. 
 
Entlastung und Wahl des Vorstandes 
Dr. Günter Köhler beantragt die Entlastung des Vorstandes. Der Vorstand wird ohne Gegen-
stimmen, bei drei Enthaltungen, entlastet. 
Herr PD Dr. Günter Köhler übernimmt die Wahlleitung. Die Kandidaten, bestehend aus dem 
1. Vorsitzenden PD Dr. Thomas Fartmann,  
PD Dr. Thomas Fartmann 
AG Biozönologie 
Institut für Landschaftsökologie, Universität Münster 
Robert-Koch-Str. 26 
48149 Münster 
dem 2. Vorsitzenden Josef Tumbrinck 
Josef Tumbrinck 
Naturparkweg 4 
48144 Wegberg 
und dem Schriftführer Dr. Carsten Renker, 
Dr. Carsten Renker 
Bahnhofstr. 117 
55296 Harxheim 
werden einstimmig wieder gewählt (bei Enthaltung der Betroffenen). Die Vorstandsmitglieder 
bedanken sich im Anschluss an ihre Wahl jeweils für das ihnen entgegengebrachte Vertrauen 
und nehmen die Wahl an. 
Georg Waeber 
Fliederstraße 21 
91126 Rednitzhembach 
behält das Amt als Redakteur der Zeitschrift „Articulata“. 
Edgar Baierl 
Neißer Str. 3 
40880 Ratingen 
behält das Amt des Kassenwartes. 
 
 
 



Jahrestagung der DGfO 2014 
Für die Jahrestagung 2014 liegt ein Angebot von Frau Dr. Ingeborg Illich vor die Veran-
staltung am Haus der Natur in Salzburg abzuhalten. Als Tagungsort für die Jahrestagung 
2014 wird einstimmig Salzburg gewählt. Thomas Fartmann wird Kontakt mit Ingeborg Illich 
aufnehmen, um die weiteren Rahmenbedingungen abzustimmen. Der Termin für die Tagung 
in Salzburg soll frühzeitig festgelegt werden. Für den Hauptvortrag soll ein international 
renommierter Heuschreckenkundler gewonnen werden. Es wird billigend in Kauf genommen, 
dass ein solcher Vortrag ggf. in Englisch gehalten wird. Es wird vorgeschlagen ggf. auch ein 
bis zwei auf „Ästhetik“ ausgelegte Reiseberichte in das Programm aufzunehmen. Parallel zur 
Tagung sollen ggf. Workshops zu speziellen Themen angeboten werden. Die Tagung soll 
frühzeitig auch bei anderen, der DGfO nahe stehenden Verbänden, kommuniziert werden, um 
deren Mitgliedern die Tagungsteilnahme zu ermöglichen. 
 
PD Dr. Thomas Fartmann (1. Vorsitzender der DGfO) 
 


